



Appel à contribution :

La stratégie de développement soutenable de l'Union européenne

La revue semestrielle scientifique *L'Europe en formation* lance un appel à contribution aux auteurs pour un prochain numéro thématique portant sur la stratégie de développement soutenable de l'Union européenne, en vue d'une publication en décembre 2025 (numéro d'hiver).

À bien des égards, l'Union européenne est à l'avant-garde des stratégies de développement soutenable (ou durable), et ce, pour plusieurs raisons. Étant l'une des premières régions du monde à avoir bénéficié de la révolution industrielle, elle est aussi l'une des premières à avoir dû développer des réponses à l'impact de la pollution et à l'épuisement des ressources naturelles. De plus, elle est l'un des acteurs du système international dont les stratégies sont les plus ambitieuses en ce domaine, et elle a déjà obtenu des résultats significatifs dans plusieurs secteurs (par exemple, en plafonnant les émissions de carbone dès 1990, bien avant les autres régions du monde). Enfin, le système politique de l'UE en fait le laboratoire institutionnel le plus adéquat pour relever les nombreux défis du développement soutenable qui doivent être abordés au niveau le plus efficace.

L'objectif de ce numéro de *L'Europe en formation* est de faire le point sur la stratégie de l'UE en la matière, en examinant son évolution, ses réalisations, ses faiblesses... Le terme « développement soutenable » est entendu dans sa dimension environnementale, qui comprend essentiellement le climat, l'eau et la biodiversité (la stratégie d'économie circulaire pouvant être considérée comme complémentaire des trois précédentes). Les défis posés par l'architecture politique et institutionnelle de l'UE sont également pris en compte.

Les thèmes d'intérêt peuvent être abordés d'un point de vue interdisciplinaire. Ils incluent, mais ne se limitent pas à :

- La stratégie climatique de l'UE, entre ambition et insuffisances ;
- L'évolution des politiques de l'eau de l'UE depuis leur création ;
- La manière dont l'UE inclut la biodiversité dans sa stratégie de développement soutenable ;
- Les défis et les forces de la gouvernance multi-niveaux dans l'élaboration des politiques environnementales ;
- L'UE peut-elle être considérée comme un modèle dans ce domaine ?

Les contributions, en français ou en anglais, peuvent émaner de chercheurs et praticiens dans tous les domaines des sciences sociales. Les propositions interdisciplinaires recevront un intérêt tout particulier, de même que les approches théoriques, conceptuelles et méthodologiques.

Les propositions, rédigées en anglais ou en français, devront être envoyées au plus tard le **1^{er} avril 2025**, à la rédaction, à l'adresse suivante : europa.formation@cife.eu.

Ces propositions devront reprendre : le titre de l'article proposé, une présentation de celui-ci (500 mots), ainsi que le CV de l'auteur.

Ces propositions seront soumises aux responsables du numéro thématique. Une fois la proposition acceptée, l'article devra être envoyé pour le **15 juillet 2025**. L'article reçu sera ensuite soumis à une procédure de relecture par les pairs.

Le texte final sera publié en hiver 2025 (décembre) dans la revue du site [Cairn.info](http:// Cairn.info).

Chaque article comprendra entre 5 000 et 10 000 mots (notes de bas de page incluses, bibliographie exclue), et sera rédigé en français ou en anglais. Il faudra y ajouter un résumé d'environ 150 mots (avec une traduction dans l'autre langue si possible), ainsi qu'une brève présentation de l'auteur (50 mots).

*
**

L'Europe en formation, éditée depuis 1960, est une revue internationale et interdisciplinaire traitant des questions de la construction européenne, des relations internationales et du fédéralisme. Tous les articles sont écrits en français ou en anglais.

Pour plus d'informations sur la revue, voir le [site Internet du CIFE](http:// site Internet du CIFE).

La revue fait l'objet d'une diffusion électronique sur la plate-forme scientifique Internet [Cairn.info](http:// Cairn.info).

L'Europe en formation est publiée par le CIFE (Centre international de formation européenne).

Fondé en 1954, le CIFE est une association internationale sans but lucratif, qui organise des programmes d'études européennes de Master, ainsi que des universités d'été et des conférences. Il édite également des publications. Les activités du CIFE sont organisées depuis Nice, Berlin, Bruxelles et Istanbul.

Depuis 2018, le président du CIFE est M. Herman Van Rompuy. Le directeur général est M. Matthias Waechter.



**Cofinancé par
l'Union européenne**

Le CIFE et *L'Europe en formation* sont financés par l'Union européenne. Les points de vue et les opinions exprimés sont toutefois ceux des auteurs et ne reflètent pas nécessairement ceux de l'Union européenne. L'Union européenne ne peut en être tenue pour responsable.